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Primeras Planas 
 

 QUEDAN IMPUNES 80% DE HOMICIDIOS 

 

URGEN YA REFORMAS, ADVIERTE GURRÍA 

 WALLACE “ES MÁS COMPETITIVA” QUE EL PAN: MADERO 

 

EL GOBIERNO DA LA ESPALDA A “PACTO DE SALVACIÓN” DEL AGRO 

 CARGADA DEL PAN EN EL DESTAPE DE ISABEL MIRANDA 

 CAE EX TITULAR DE SALUD DE PUEBLA 

 

FUERTE CAÍDA DE MÉXICO EN LIBERTAD ECONÓMICA 

 TIRAN ANZUELO A BANCOS PARA COTIZAR EN LA BOLSA 

 TRABAJAN EN LA INFORMALIDAD 26 MILLONES: UNAM 

 WALLACE: SOY PROLE  Y SÍ VIAJO EN METRO 

 ¡OCULTAN MUERTOS! 

 
 

El contenido periodístico de la información que se incluye en esta carpeta es propiedad intelectual y responsabilidad 
exclusiva de los medios emisores y de sus autores, y no representa de manera alguna la opinión de la Universidad 
Pedagógica Nacional 
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Universal On line 12/01/12 

Hidalgo capacita a profesores de educación indígena 

En la entidad hay 360 mil personas mayores de 5 años que hablan alguna lengua indígena 
 
Pachuca, Hidalgo, Rodrigo Alonso 
 
En tres municipios de Hidalgo se capacitará a unos 100 profesores de educación primaria indígena, 
para que impartan clases de español y matemáticas.  
 
En el caso del español, los profesores reflexionan sobre el uso de la lengua y la enseñanza de la 
lectura y la escritura, así como problemáticas específicas en la impartición de las matemáticas como 
geometría, enseñanza de las fracciones y de las operaciones básicas.  
 
Lo anterior lo dio a conocer el director de Educación Indígena de la Secretaría de Educación Pública 
de Hidalgo (SEPH), Gregorio Pérez Coello.  
 
La capacitación se realiza con la colaboración de la Universidad Pedagógica Nacional de Hidalgo 
UPN-H y es impartida por académicos de esa institución de educación superior.  
 
El funcionario detalló que se busca que los profesores refuercen sus herramientas pedagógicas para 
la enseñanza de las matemáticas y el español, mediante la planeación didáctica, el uso y manejo de 
materiales didácticos e informáticos.  
 
Esta capacitación está basada en la Estrategia de Fortalecimiento de la Gestión para la Calidad en 
la Educación Indígena en la Enseñanza de las Matemáticas y el Español, que se realiza esta 
semana de manera simultánea en las sedes regionales de la Universidad Pedagógica Nacional 
Hidalgo (UPN-H) en Huejutla, Tenango de Doria e Ixmiquilpan.  
 
Lenguas  
 
En Hidalgo hay 360 mil personas mayores de 5 años que hablan alguna lengua indígena, lo que 
representa el 15% de la población de la entidad, de acuerdo a cifras del INEGI.  
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Las lenguas indígenas más habladas en el estado de Hidalgo son: Náhuatl, unas 245 mil 153 
personas lo hablan, Otomí, casi 116 mil personas; la lengua Tepehua es hablada por mil 818 
personas y Mixteco por 677, según datos del INEGI  
 
En Hidalgo, de cada 100 personas que declararon hablar alguna lengua indígena, 14 no hablan 
español.  
 
Del total de la población que habla alguna lengua indígena en el país, Hidalgo ocupa el sexto lugar, 
en primer lugar se posiciona Oaxaca, seguido de Yucatán, Chiapas, Quintana Roo y Guerrero. 
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RESUMEN 
 

SEP 
 

* Lujambio ingresó a un hospital en Estados Enidos 

El Universal: A más tardar el lunes se oficializará la renuncia de Alonso Lujambio Irazábal a la 
Secretaría de Educación Pública, por el tratamiento contra el cáncer que padece. Ayer, el funcionario 
fue trasladado al Instituto de Cáncer Winthrop P. Rockefeller de la Universidad de Arkansas para las 
Ciencias Médicas, en Estados Unidos. La Secretaría informó que Lujambio ingresó a una segunda 
fase de tratamiento contra el mieloma múltiple que lo afecta. Sobre la designación del nuevo Titular 
de la SEP, en la dependencia prevalece el comentario de que ―será un funcionario del mismo sector‖ 
quien asumirá el cargo. Hasta ahora, en la SEP se ha mencionado que se ―exploran nombres‖ para 
designar al titular que encabece el cierre de la administración.  

Reforma: Alonso Lujambio Irazábal presentó al Presidente Felipe Calderón su renuncia a la 
Secretaría de Educación Pública para enfrentarse de tiempo completo al cáncer que lo aqueja, 
confirmaron ayer a Reforma fuentes de la dependencia. La renuncia file entregada previo a que 
Lujambio saliera del país en una ambulancia aérea en compañía de su esposa, María Teresa Toca, 
y un médico del Instituto Nacional de Nutrición para internarse en un hospital de la Universidad de 
Arkansas, en la ciudad de Little Rock. El tratamiento al que será sometido el funcionario incluye un 
trasplante de médula ósea.  

La SEP informó que Lujambio había entrado en una segunda fase de su tratamiento médico y que al 
frente de la dependencia quedaría el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, 
conforme lo establece el Reglamento Interno de la SEP. (Reforma PP y 2-A, El Universal 18-A, La 
Crónica PP y 10, El Sol de México 11, Ovaciones PP, La Jornada 13, Excélsior 2-A, El 
Financiero 27, El Economista 37, Prensa 5, La Razón 13, El Gráfico 11, 24 Horas 18) 

* SEP ha mantenido hermetismo sobre la situación del encargado de la política educativa 

El Universal: La mayoría de los funcionarios de la SEP optaron por guardar silencio, incluso el 
Subsecretario de Educación Básica, Francisco Ciscomani, que al percatarse de la presencia de los 
medios de comunicación, se metió a una oficina para evitar ser entrevistado. La noche del miércoles, 
los objetos personales de Lujambio fueron retirados de lo que era su oficina y la mudanza concluyó 
ayer por la mañana. Algunas fuentes señalaron a la directora general de Instituto Politécnico 
Nacional, Yoloxóchitl Bustamante, otras a Ciscomani y unas más a Tuirán, quien nació en Nicaragua 
-la Constitución establece que para ser Secretario de Estado se requiere ser mexicano por 
nacimiento-. En la Residencia Presidencial de Los Pinos no hubo hasta ayer anuncio alguno, sin 
embargo en el Blog de la Presidencia se publicó el miércoles un texto escrito en primera persona por 
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el Secretario Lujambio, titulado ―Educación para igualar oportunidades y vivir mejor, reflexiones 
desde la SEP‖.  

Milenio La SEP ha mantenido gran hermetismo sobre la situación del encargado de la política 
educativa de México. Se difundió que sus cosas personales fueron sacadas de la oficina central de 
la SEP, pero también Jaime Alcudia, Director de Comunicación Social, rechazó que el ex aspirante a 
la candidatura a la Presidencia, a la que declinó el 29 de agosto de 2011, haya tramitado su 
renuncia. De hecho, aclaró que Rodolfo Tuirán Gutiérrez se encargará de suplir la ausencia del 
Titular en tanto continua con su tratamiento. - -¿En aras de la transparencia, no sería bueno que nos 
dijeran en qué hospital y cual es su situación?- Se les cuestionó.-Eso lo desconozco- respondió el 
funcionario.  

La Jornada: Trascendió que el próximo lunes podría darse a conocer el anuncio del relevo. Los 
nombres que se mencionan para remplazar a Alonso Lujambio son los del ex presidente del PAN, 
Luis Felipe Bravo Mena; el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán; la directora general 
del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante; el subsecretario de Educación Básica, 
Francisco Ciscomani, y el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez. (El 
Universal PP y 8-A, Milenio PP y 8, La Crónica PP y 10, El Sol de México PP y 11, Ovaciones 
PP, Excélsior 2-A, El Economista 37, El Financiero 12 y 27, Impacto 10, La Jornada 13, Metro 
9, El Gráfico 11, La Prensa 5, La Razón 13, 24 Horas 18) 

* Entrevista con el Secretario de Salud 

La Crónica: El Secretario de Salud, Salomón Chertorivski, señaló que ―Alonso Lujambio está 
luchando con fuerza contra un cáncer agresivo y esperamos su recuperación‖. Durante una 
entrevista tras la puesta en marcha del Programa Piloto de Tamiz Metabólico Ampliado en 
Monterrey, Nuevo León, el titular de la SSA explicó que el Secretario de Educación está siendo 
atendido por los mejores médicos y ―todos esperamos su recuperación‖. (Pág.  10) 

* El Perfil de Rodolfo Tuirán 

La Crónica: Es economista, demógrafo y sociólogo, así como doctor en sociología por la 
Universidad de Texas, en Austin. Desde diciembre de 2006 se ha venido desempeñando en el cargo 
de Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública, y el pasado 
noviembre, suplió por primera vez en el cargo de Secretario, al Titular, Alonso Lujambio, ayer, fue 
designado nuevamente como responsable de la dependencia. Entre muchos de los cargos en los 
que se ha desempeñado, fue subsecretario de Desarrollo Urbano y Ordenación del Territorio de la 
Secretaría de Desarrollo Social de 2002 a 2005. También es investigador del Sistema Nacional de 
Investigadores del Conacyt. (Pág. 10) 
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* En privado.- Joaquín López-Dóriga 

Milenio: La columna política, en su sección Retales señala: ―Muy delicado el estado de salud de 
Alonso Lujambio, agobiado por el cáncer y la insuficiencia renal severa. El miércoles por la noche, el 
Presidente Calderón lo visitó en el hospital y ante el parte de que no mejoraba, se tomó la decisión 
de trasladarlo a un hospital en Estados Unidos con una esperanza”. (Pág. 3)  

* Frentes Políticos 

Excélsior: ¿La pipa de la paz? La salida forzosa de Alonso Lujambio de la SEP obligará a un nuevo 
enroque en el gabinete calderonista. Rodolfo Tuirán, el actual encargado del despacho, y candidato 
natural para asumir el cargo, entre otras cosas por sus enormes méritos académicos, tiene, sin 
embargo, un impedimento legal. No nació en México. ¿Y entonces? Apúntelo bien: Consuelo Sáizar, 
la presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) es, desde hace años, una 
amiga, aliada cercanísima, de Elba Esther Gordillo. Su llegada a la SEP representaría, entre cosas, 
un guiño al SNTE y al PRI. ¿O no? (Pág. 27-A) 

* Jaque Mate.- Sergio Sarmiento 

Reforma: En indica: ―El Secretario de Educación, Alonso Lujambio, fue trasladado a los Estados 
Unidos para recibir tratamiento médico. Sabemos que fue trasladado en vuelo privado desde el 
hangar presidencial del aeropuerto internacional de la ciudad de México. Le deseo lo mejor a un 
hombre inteligente y trabajador. Pero me pregunto si no se les sigue dando un trato de privilegio a 
los altos funcionarios del país‖. (Pág. 16-A) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Portal pulsopolitico.com.mx: Alonso Lujambio, secretario de Educación Pública, fue trasladado 
ayer a un hospital de Arkansas, en Estados Unidos, para ser atendido del cáncer de médula que lo 
aqueja y que se agravó en los últimos días… (Portal pulsopolitico.com.mx) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Con el nombramiento de Rodolfo Tuirán al frente de la SEP, tenemos el tercer 
ocupante de la oficina del despacho de José Vasconcelos en el sexenio de Feli Calderón. Ni modo, 
pronta recuperación a don Alonso Lujambio, y para Tuirán, a vérselas con la miss y su sindicato... 
(Pág. 33)  

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: Para la ―evacuación médica‖ -es el nombre técnico empleado por los especialistas- 
requerida para llevar al Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, a la Clínica 
Mayo, el gobierno federal contrató los servicios de Air Med, una de las mejores empresas del orbe. 
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El traslado se efectuó en un Jet Hawker 800 A, matrícula N811AM de la empresa Air Med, con dos 
conexiones (Ohio) para oxígeno y otras dos conexiones para aire comprimido. Obligados por las 
circunstancias, los voceros de la SEP divulgaron que la responsabilidad del despacho de la 
dependencia recaerá en Rodolfo Tuirán Gutiérrez, subsecretario de Educación Superior. 
Paradójicamente, mientras era trasladado a Arizona, en la página de Internet de la Presidencia de la 
República, Lujambio publicaba una nueva entrada en su blog. ¿Será? (Pág. 37)  

* Vanguardia política.- Aurora Berdejo 

El Sol de México: En La Sección de Adriana de la columna comenta: ―Desde este espacio, 
deseamos que Alonso Lujambio se recupere plenamente. Como se sabe, el Secretario de Educación 
Pública viajó a Estados Unidos para someterse a un tratamiento del mal que padece. Su lucha por la 
vida sigue y Lujambio la ha enfrentado con valentía y entereza‖. (Pág. 10) 

* Gran Angular.- Raúl Rodríguez Cortés 

El Universal: El secretario de Educación, Alonso Lujambio, está internado desde ayer en un hospital 
de Arkansas, EU. Fue llevado ahí para atender primero su problema de insuficiencia renal. La 
expectativa es que ahí se le realice un trasplante. Se analiza la compatibilidad de los riñones de 
algunos de sus hermanos. Ya después se seguirá el tratamiento contra el cáncer de médula. (Pág. 
13)  

* Trastienda 

24 Horas: Calladita debió haberse visto más bonita, pero la directora del Instituto Politécnico 
Nacional, Yoloxóchitl Bustamante, se pasó de parlanchina. Doña Yoloxóchitl estaba a la cabeza de 
la terna para sustituir al secretario de Educación, Alonso Lujambio, pero no cuidó sus palabras. Al 
ser entrevistada sobre la Estela de Luz, dijo que podría haber hecho maravillas con los mil millones 
de pesos que costó. Pues quizás todas menos una, convertirse en secretaria de Estado. (Pág. 2) 

* Quieren gestionar con el Titular de la SEP el caso de Ayotzinapa 

El Sol de México: El dirigente del comité estudiantil, Pablo Juárez Cruz, indicó que pidieron a la 
Comisión Legislativa del Congreso Federal que da seguimiento al caso para que les ayude a 
gestionar una audiencia con el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, que es la única autoridad con la 
que aceptaría negociar. (Pág. 1-República)  

* OFM demandan restituir el área de humanidades  

La Jornada: Integrantes del Observatorio Filosófico de México (OFM) demandaron al Subsecretario 
de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez Espinosa, restituir el área de humanidades en 
la currícula nacional de bachillerato y dar garantías plenas de que cualquier acuerdo alcanzado para 
evitar la eliminación de las disciplinas ética, estética, lógica y filosofía de la formación de los jóvenes 
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de 15 a 18 años, se cumplirá, pues ya tuvimos una experiencia desalentadora con el acuerdo 
secretarial 488. Gabriel Vargas Lozano, coordinador del OFM, informó que durante un encuentro, 
realizado a puerta cerrada en la rectoría general de la UAM, reiteraron su demanda de hacer de los 
conocimientos filosóficos materias básicas y obligatorias en la educación media superior, y frenar la 
intención de desintegrarlas con otros nombres y en función de las llamadas competencias 
curriculares. (Pág. 44) 

* Entregan anteproyecto para transparentar el Programa de Becas Universitarias 

24 Horas: El pasado 4 de enero, la Secretaría de Educación Pública envió a la Cofemer el 
anteproyecto para transparentar la entrega de recursos etiquetados en el Programa de Becas 
Universitarias, el cual considera apoyos económicos de cinco mil pesos a quienes cursan el nivel 
licenciatura. Cinco días después, el 9 de enero, el Presidente Felipe Calderón anunció que con la 
participación de Nacional Financiera y de la banca comercial, el Programa Nacional de 
Financiamiento a la Educación Superior destinará este año dos mil 500 millones de pesos en 
créditos para que 23 mil jóvenes cursen estudios de licenciatura y de posgrado. (Pág. 18) 

* Revaloran el trabajo de la Conaliteg 

Excélsior: Con una producción de 190 millones de ejemplares en el reciente ciclo escolar, que 
llegan a 25.5 millones de alumnos de preescolar, primaria y secundaria, la Conaliteg ―no sólo es la 
segunda editora más grande del mundo, sino también uno de los pilares de la educación mexicana‖.  

En entrevista, Miguel Agustín Limón, director del organismo paraestatal desde hace cinco años, 
revalora el trabajo de esta empresa que en lo que va del presente sexenio ha producido más de 794 
millones de volúmenes. (Pág. 11-Comunidad) 

* Presidente cebra cinco años del Programa Estancias Infantiles 

El Universal: Felipe Carrillo Puerto, QR.- El Presidente Felipe Calderón dijo que preescolar no se 
puede incorporar al programa de Estancias Infantiles porque está engarzado al sistema educativo e 
implicaría involucrar al ―sindicato de maestros y eso echaría a perder‖ el esquema de guarderías 
tuteladas por la Sedesol. El Mandatario asistió a este municipio, considerado el corazón de la región 
Maya, para celebrar los cinco años del programa Estancias Infantiles. Felipe Calderón entabló un 
diálogo con la comunidad para explicarles que una clave del éxito del programa radica en que no se 
les paga ningún sueldo a las dueñas de la estancia y por lo mismo que no hay relación laboral ni hay 
sindicato. (Pág. 4) 

*”Seudoperitaje” 

La Jornada: El director general de la constructora III Servicios, Ignacio López Rodríguez, reconoció un 
sobreprecio en el monumento Estela de Luz, pese a que calificó de seudoperitaje y un engaño el 
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documento del Colegio Mexicano de Ingenieros Civiles en el que se concluye que la obra debió 
representar un gasto de 497 millones de pesos, aunque su costo final fue de mil 35 millones de pesos. 
Ignacio López enfatizó que un personaje fundamental para que la Estela de Luz fuera posible es el 
Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. Incluso, indicó que si no hubiese sido por la decisión 
valiente y decidida del funcionario la obra no se hubiera hecho y, de haberse realizado, conforme al 
proyecto ejecutivo original e inviable, se hubiera caído. Indicó que la obra tampoco se habría entregado en 
tiempo y forma, aunque debió estar lista un año y tres meses antes. Apuntó que su cliente es Banjército y 
no el CNCA. (Pág. 21)  

La Crónica: El director general de la empresa (Integradora de Instalaciones Inteligentes S.A. de C.V.), 
denominada ―Triple I‖, Ignacio López calificó de ―pseudo peritaje‖ el dictamen en donde se señala que la 
construcción de la Estela de Luz tuvo un sobre costo por 375 millones de pesos. Asimismo, aclaró que 
aún continúan el proceso de entrega-recepción de la Estela al Banco del Ejército (Banjército), institución 
fiduciaria de los festejos del Bicentenario, y la entrega definitiva está prevista para marzo próximo. (La 
Crónica PP y 7, El Financiero 2 y 28, Ovaciones 5, la razón 13, Milenio 8) 

La Crónica: Acompañado por el vocero de la SEP, Jaime Alcudia —entre los asistentes se observó a 
personal del área de comunicación social de Petróleos Mexicanos, al ser Triple I una subsidiaria de la 
paraestatal—, el empresario recordó que dadas las irregularidades que presentó el proyecto original hay 
varios servidores públicos que han sido procesados y sancionados y algunos otros inhabilitados por la 
Secretaría de la Función Pública. ―Yo –dijo—, en su momento haré lo propio, me reservo en este 
momento el derecho de acción, pero en su momento demandará a César Pérez, (autor de la Estela de 
Luz), por los daños ocasionados contra la empresa Triple I, personalmente, yo no tengo nada contra él‖. 
(La Crónica PP y 7, El Universal 7-A, El Economista 2 y 43, El Sol de México 13-A, La Prensa 8) 
 
Milenio: Al dirigir una conferencia de prensa sobre la Estela de Luz, el Director de Comunicación Social, 
Jaime Alcudia fue cuestionado al respecto, y en reiteradas ocasiones evadió las preguntas argumentando 
que ya se había emitido un comunicado. ―El comunicado es muy claro: ―En cuanto se tenga alguna 
información adicional al respecto, se dará a conocer oportunamente‖, señaló. (Pág. 8-Política) 
 
* 704 focos de 100 watts, equivale el encendido de La Estela de Luz 
 
Excélsior: Mantener encendida la Estela de Luz en su máxima intensidad equivale a tener prendidos mil 
704 focos de 100 watts, la misma energía que se requiere para conectar los refrigeradores de siete mil 
641 casas o encender 59 mil 641 casas o encender 59 mil 600 televisores de entre 27 y 29 pulgadas. (PP, 
1 y 9- Comunidad) 
 
* Revisan los procedimientos en cuanto a la construcción de La Estela de Luz 
 
Excélsior: Arturo Aispuru del Colegio de Arquitectos de la Ciudad de México, comentó ayer que como 
órgano colegiado están revisando y discutiendo los diversos temas relacionados  con la construcción, los 
procedimiento y los derechos autorales de la Estela de Luz, el polémico monumento conmemorativo del 
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bicentenario de la Independencia, en la mesa de trabajo que mantienen con la Secretaría de la Función 
Pública. (Excélsior 9-Comunidad, 24 Horas 11) 
 
* Pepe Grillo 
 
La Crónica: Ignacio López, de III Servicios, que participó en la construcción de ―La Estela, dijo que el 
estudio del Colegio Mexicano de Ingenieros Civiles, fue un ‗pseudo peritaje‘. Rechazó que hubo un 
sobrecosto de 475 millones de pesos y que el diputado Pablo Escudero deberá aclararlo porque es un 
engaño. No voy a negar que el costo fue de 893 millones, más IVA‖. (Pág. 3-Opinión) 
 
* Penultimátum 
 
La Jornada: Con relación a la canción de José Cantoral, titulada Por los buenos mexicanos, vamos 
México, compuesta hace diez años a petición del Consejo Nacional de la Publicidad, revela: ―Modesta 
proposición: rescatar la canción citada (desconocida por el pueblo mexicano) y convertirla en el tema que 
acompañe, musicalmente, a la exitosa Estela de Luz‖. (Pág. 8-A Cultura) 
 
* Monumento de despedida.- Rafael Segovia 
 
Reforma: La despedida del señor Calderón Hinojosa nos deja un monumento que no se acomoda para 
nada al estilo de esta ciudad: ni es una torre, ni es un edificio, ni es un convento. Le pregunto a quien 
sabe quien, como se le podría recordar  y este sabio contestó que por su estatura. Otra respuesta hubiera 
hecho alusión a los 50 mil muertos en caso de no haber más en 2012. (Pág. 16-Opinión) 
 
* Esquela de Luz 
 
Reforma: La Estela de Luz ha suido repudiada de tantos modos que ya merece el sobrenombre de faro 
de las lamentaciones. Desde el principio, el proyecto fue un despropósito monumental. La convocatoria 
invitó a diseñar un arco para conmemorar el Bicentenario. Dejamos a un lado el reparo menor de que en 
la historia de las ciudades el arco se asocia con triunfalismos romanos y napoleónicos bastante alejados 
de la valoración de nuestra patria. Lo decisivo es que se propuso una forma concreta y numerosos 
arquitectos ofrecieron respuestas de interés ¿Qué hizo el jurado? Premiar una torre. (Pág. 17-A) 
 
* Pánico Escénico.- José Ramón Enríquez 
 
Reforma: En año de adiós presidencial, un momento lamentable, porque pudo haberse evitado, ha sido 
la inauguración de la Estela de Luz. Hay quien la ha comparado con la toma de posesión, pero aquella no 
pudo hacerse de otro forma y esta pudo deslizarse sin pretender que comulgáramos con ruedas de 
molino. (Pág. 25-A) 
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* Expediente político.- José Contreras 
 
La Crónica: Son muchas las preguntas sin respuesta que existen en torno a la construcción de lo que 
supuestamente sería el monumento emblemático del Bicentenario: la Estela de Luz. Una de las más 
importantes y cuya respuesta urge conocer es cuánto costará su mantenimiento y quién se hará cargo de 
él… Será necesario gastar la energía de casi dos mil focos de 100 watts para mantener encendida una 
construcción que en efecto es emblemática, pero de la corrupción y de la ineficiencia del gobierno. La 
Estela de Luz se convertirá en un símbolo del derroche de energía eléctrica al mismo tiempo que el 
gobierno federal mantiene una campaña permanente  de ahorro de energía. 
 
Con relación a la seguridad en el monumento, indica; ―No sabemos si contratarán vigilancia permanente 
para evitar que la construcción sea objeto de actos vandálicos por parte de grupos de ciudadanos 
indignados por lo que representa. O si de plano será necesario construir una reja con altura suficiente 
como para evitar que se acerquen demasiado los ciudadanos, lo cual sería absurdo. Lo que mal empieza 
mal acaba… Paradójicamente, la Estela de Luz se convirtió también, desde el día de su inauguración, en 
un símbolo de oscuridad‖. (Pág. 2-Opinión) 
 
* En tu opinión.- Guillermo Galván Anaya 
 
El Gráfico: Nos indignamos con Sacal y su prepotencia; con Kate y su decir torcido acerca de El Chapo; 
con Peña Nieto y su poca habilidad sin un script o un asesor a un lado; del desmedido e inútil gasto en la 
Estela de Luz…Perdón, pero somos buenos con el ejemplo ajeno y no con el propio, y la única base para 
que esta sociedad no naufrague es la familia, per entendiéndolo desde el punto de vista de que todos 
somos una familia y la única forma de hacer una buena y fuerte es con educación, ejemplo, tolerancia, 
perdón, cooperación, dignidad, respeto, congruencia…con amor. (Pág. 13-Opinión) 
 
* Comentarios a Reforma.com 
 
Reforma: Publica la opinión de un acarreado, el cual menciona: ―Cuesta 3.8 mdp inaugura Estela la 
cereza del pastel o, más bien, de la suavicrema‖. (Pág. 4-A) 
 
* Los Trescientos y Algunos Más.- Carlos González 
 
El Sol de México: El arquitecto César Pérez Becerril proyectó una Estela de Luz. Presentó el proyecto 
que fue aprobado. Contó con el respaldo y reconocimiento del Colegio de Arquitectos…José Manuel 
Villalpando mantuvo la opacidad para el fracaso. Fue cesado sin rendir cuentas. Entró al quite el 
Secretario de Educación, Alonso Lujambio Irazábal, cuando las fallas son irremediables. (Pág. 8-
Sociales) 
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* ‘Reclamele aquí al gobernador…’.- Mayolo López 
 
Reforma: Muestra un maratón de obras, en el pleno año electoral en donde el Presidente Calderón ha 
iniciado una serie de giras para inaugurar y supervisar obras y anunciar programas sociales y se muestran 
las del mes de enero, en donde el 7 de enero en el DF, Inaugura la Estela de Luz; el 10 de enero, en 
Morelos lanza Programa de Becas de Capacitación Laboral y el 12 de enero en Quintana Roo. Visitó los 
municipios de Benito Juárez y Felipe Carrillo Puerto para clausurar una reunión de banqueros y 
conmemorar los cinco años de estancias infantiles. (Pág. 8-A) 
 

SECTOR EDUCATIVO 

* Manifestación de alumnos y padres de familia en el puerto de Acapulco 

La Crónica: Maestros, padres de familia y alumnos de la escuela primaria ―Plan de Iguala‖ del puerto de 
Acapulco, marcharon y se plantaron simbólicamente en el asta bandera simulando clases para protestar 
contra un supervisor de zona que les quitó a dos docentes desde hace varios meses, y que por ello más 
de 40 niños se encuentran sin clases. La caminata partió de las instalaciones de la coordinación de los 
servicios educativos Acapulco-Coyuca y posteriormente llegaron al asta bandera donde se plantaron y los 
maestros y alumnos simularon estar en clases, y después se trasladaron a la delegación estatal de la 
comisión de derechos humanos donde levantaron una queja contra el supervisor de zona Vicente 
González Sánchez. (Pág. 14) 
 
* Ex secretario de Educación Pública, recibió dinero de instituciones 
 
Reforma: De acuerdo con datos difundidos por la Unidad de Integración Educativa y el Comité de 
Construcción de Escuelas del Estado, la sociedad integrada por Reyes Silvestre y Candelario Tamez 
Rodríguez recibió en esas instituciones contratos por 39.1 millones de pesos de diciembre de 2010 a 
octubre de 2011. Los dos organismos están vinculados con la secretaría de educación estatal, de la que 
Tamez, fue titular de 2006 al 2009, además de que encabezó la misma cartera a nivel federal durante el 
sexenio del ex Presidente Vicente Fox. El martes se publicó que la cercana relación en los terrenos 
laboral y amistoso entre Fernández Larrazabal, alcalde de Monterrey, y Reyes Tamez, actual diputado 
federal con licencia, reflejó también en el erario municipal, con la contratación de Regricolor para proveer 
de pinturas a la administración, por un monto de –hasta ahora- de 18 millones de pesos. Asimismo, se 
reveló que al menos dos hermanos de Tamez, Magdalena y Gerardo Alonso Guerra, ingresaron a la 
administración municipal tras la llegada de Larrazabal a la alcaldía. (Pág. 21-A) 
 
* Concurso de la secu a la Antártica 
 
La Jornada: Cinco estudiantes y un profesor de la Escuela Secundaria Técnica 120, de la comunidad de 
Parres (―el primer pueblo de Cuernavaca pa‘ acá‖), en la delegación Tlalpan, regresaron el pasado 
domingo de la Antártica, viaje que ganaron al participar en el concurso De la secu a la Antártica, 
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promovido por la Secretaría de Educación Pública y las fundaciones Barrilito y Karla Wheelock, el cual 
consistía en la creación de un proyecto ambiental sustentable. (La Jornada 47, Reforma 2-Ciudad) 
 
* Pretenden proteger a policías federales 
 
Reforma: Antonio Nogueda Carvajal, defensor de los seis agentes ministeriales estatales arraigados por 
la muerte de normalistas de Ayotzinapa, sostuvo que el informe preliminar de la CNDH sobre el caso es 
tendencioso y busca proteger a los policías federales, a quienes responsabilizó de disparar a los 
estudiantes el pasado 12 de diciembre. (Reforma 18-A) 
 
* Normalistas marchan en Chilpancingo 

La Jornada: Acompañados de alumnos de la UNAM y el IPN, así como de comuneros de san Salvador 
Atenco e integrantes del SME, estudiantes de la escuela Normal de Ayotzinapa marcharon en 
Chilpancingo para demandar juicio político contra el gobernador Ángel Aguirre Rivero y castigo a los 
autores intelectuales y materiales del asesinato de Gabriel Echeverría y Jorge Herrera, hace un mes, 
durante el violento desalojo de la Autopista del Sol.  

La Crónica: La comisión de Derechos Humanos en el Congreso de Guerrero, exhortó a los normalistas a 
reiniciar el diálogo con el gobierno de Guerrero a fin de que sus demandas sean atendidas, y que de este 
encuentro salga ―un gran acuerdo‖ para que sus necesidades se cumplan y para que la sociedad de la 
entidad se libre de protestas, marcha y mítines que afecten a terceros. El presidente de la Comisión de 
Derechos Humanos del Congreso de Guerrero, Napoleón Astudillo, dio a conocer que junto con el 
presidente en la entidad de los Derechos Humanos, Juan Alarcón Hernández, se han ofrecido a ser 
interlocutores entre los normalistas y el gobierno del estado, a fin de que se reinicien los diálogos para una 
conclusión del conflicto educativo. (La Jornada Contraportada y 20, Excélsior 19-A, La Crónica 14) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
La Crónica: El Presidente Felipe Calderón aseguró ante banqueros de Latinoamérica que México pese a 
tener un problema de inseguridad, similar al de toda la región, se le enfrenta sin claudicar un ápice en las 
libertades del país. ―México es probablemente una de las naciones democráticas con mayor apertura en 
términos de la libertad de prensa y de medios de comunicación‖, con una plenitud democrática, con 
pluralidad de partidos y con una competencia real, sólida y fuerte donde el Presidente no tiene mayoría en 
el Congreso en ninguna de las Cámaras y donde el Poder Judicial es totalmente independiente del 
Ejecutivo. Dijo que en materia de seguridad lo que ahora es un pasivo pronto se convertirá en un activo 
cuando se tengan las instituciones de seguridad y justicia saneadas y ese será el legado de este gobierno 
a las nuevas generaciones. (Pág. 4) 
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* Defiende el Presidente el Programa de Estancias Infantiles 
 
La Crónica: ―Nos hemos defendido como gatos boca arriba‖, aseguró el Presidente Felipe Calderón al 
centenar de mujeres encargadas de estancias infantiles reunidas con motivo del quinto aniversario del 
programa de estancias infantiles. A decir del Presidente Calderón, ―la Cámara de Diputados a cada rato 
nos quieren mochar el presupuesto para las estancias‖. Dijo que de no ser por las restricciones 
presupuestales se harían más estancias infantiles para los niños de las madres que trabajan. (Pág. 4) 

 

* Necesita México esquema fiscal moderno: Gurría 
 
El Universal: José Ángel Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico, en entrevista con El Universal, señaló que México tiene una ―enorme 
urgencia, casi emergencia, de que tengamos un esquema fiscal moderno y competitivo‖, por lo que 
el ganador de las elecciones presidenciales deberá tener en mente la necesidad de concretar 
reformas estructurales de fondo. (El Universal Titular) 
 
* En México quedan impunes la mayoría de homicidios intencionales 
 
El 80 por ciento de los homicidios intencionales cometidos en el país quedo impune en 2010. Es 
decir, los responsables no fueron puestos a disposición de los jueves y no se les dictó sentencia 
condenatoria por el crimen cometido, aseguró Guillermo Zepeda, profesor e investigador del Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, que realizó un estudio para medir el nivel de 
impunidad en esos ilícitos y que será publicado en un cuaderno que dará a conocer la organización 
México evalúa en los próximos días. (Reforma Titular) 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 

Acuerdo número 629 por el que se emiten los lineamientos específicos para la operación del 
Programa de Becas para la Expansión de la Educación Media Superior, Síguele y Programa de 
Becas Universitarias.(Tercera Sección Página Uno) 
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Trasladan a Alonso Lujambio a hospital de EU; Tuirán, encargado del despacho 
 
Karina Avilés 
 
El inminente relevo de Alonso Lujambio Irazábal en la Secretaría de Educación Pública (SEP) ha 
generado presiones para que un integrante de la comunidad educativa ocupe el cargo. No obstante, 
aún no se descarta que el ex presidente del PAN Luis Felipe Bravo Mena pudiera ser designado en 
ese cargo por el presidente Felipe Calderón. 

Ante las versiones de que Lujambio Irazábal presentó su renuncia al jefe del Ejecutivo federal, el 
director general de Comunicación Social de la Presidencia, Jaime Alcudia, sostuvo: ―no hay renuncias, 
es muy claro el comunicado‖. 

Luego de que Lujambio –quien enfrenta insuficiencia renal severa y padece un mieloma múltiple 
(cáncer)– fue trasladado ayer a un hospital en Estados Unidos, el subsecretario de Educación 
Superior, Rodolfo Tuirán, quedó como responsable del despacho. 

Ayer, a temprana hora, el director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Daniel 
Karam, confirmó que el titular de la SEP fue trasladado a un nosocomio del país vecino. Sin embargo, 
la secretaría afirmó que no sabía adónde y a qué sanatorio fue llevado Alonso Lujambio. 

En el contexto de una conferencia de prensa relacionada con el monumento Estela de Luz, Jaime 
Alcudia respondió a lo anterior: ―Lo desconozco‖. 

Lujambio Irazábal llegó a las 7:30 horas al hangar presidencial en una ambulancia de terapia intensiva 
del IMSS. Más tarde la SEP emitió un comunicado en el que señala que el titular de la dependencia 
ingresó ―a una segunda fase del tratamiento que sigue contra el mieloma múltiple en etapa inicial que 
se le detectó y que fue dado a conocer el pasado 11 de noviembre por la Presidencia de la República‖. 

De acuerdo con el artículo 52 del reglamento interior de la SEP, las ausencias del titular deben ser 
suplidas por el subsecretario de Educación Superior, por lo que dicha responsabilidad recae en 
Rodolfo Tuirán. 

En un comunicado, la SEP informó que ―en cuanto se tenga alguna información adicional al respecto, 
se dará a conocer oportunamente‖. 
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Lujambio Irazábal fue hospitalizado el pasado 23 de octubre a consecuencia de una insuficiencia renal 
severa. El 4 de noviembre fue internado en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y de la Nutrición 
Salvador Zubirán para ser atendido de un mieloma múltiple. 

El 23 de noviembre, después de un mes de ausencia en la Secretaría de Educación Pública, retomó 
sus actividades. 

Sin embargo, trascendió que desde el pasado domingo se encontraba en el área de terapia intensiva 
del citado hospital. De ahí fue trasladado a un nosocomio estadunidense, cuyo nombre no se precisó. 

Se prevé anuncio para el lunes 

Trascendió que el próximo lunes podría darse a a conocer el anuncio del relevo. 

Los nombres que se mencionan para remplazar a Alonso Lujambio son los del ex presidente del PAN 
Luis Felipe Bravo Mena; el subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán; la directora general 
del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante; el subsecretario de Educación Básica, 
Francisco Ciscomani, y el subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez. 
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Exigen a la SEP no eliminar la filosofía en el bachillerato 

Sostienen reunión con subsecretario para restituir el área de humanidades 

LAURA POY SOLANO 

Integrantes del Observatorio Filosófico de México (OFM) demandaron al subsecretario de Educación 
Media Superior, Miguel Ángel Martínez Espinosa, restituir el área de humanidades en la currícula 
nacional de bachillerato y dar ―garantías plenas‖ de que cualquier acuerdo alcanzado para evitar la 
eliminación de las disciplinas ética, estética, lógica y filosofía de la formación de los jóvenes de 15 a 18 
años, ―se cumplirá, pues ya tuvimos una experiencia desalentadora con el acuerdo secretarial 488‖. 

Gabriel Vargas Lozano, coordinador del OFM, informó que durante un encuentro, realizado a puerta 
cerrada en la rectoría general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), reiteraron su 
demanda de hacer de los conocimientos filosóficos materias ―básicas y obligatorias‖ en la educación 
media superior, y frenar la intención de ―desintegrarlas con otros nombres y en función de las llamadas 
competencias curriculares‖. 

En entrevista, tras concluir la reunión que se prolongó por más de dos horas, y a la cual asistieron 
representantes de la comunidad filosófica, así como el rector general de esa casa de estudios, Enrique 
Fernández Fassnacht, agregó que no se alcanzó ningún acuerdo definitivo, pues ―hasta ahora no 
tenemos una respuesta a nuestras demandas básicas, y queremos además que se entregue por 
escrito para luego acudir, eventualmente, a otra reunión‖. 

Indicó que desde 2009 iniciaron conversaciones con autoridades de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), luego de que ―denunciamos la intención de eliminar los contenidos filosóficos de la 
currícula de bachillerato, a partir de ahí ha sido un largo camino en el que se han alcanzado algunos 
acuerdos, pero lamentablemente no siempre han quedado plasmados en la normatividad vigente‖. 

Guillermo Hurtado, director del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, puntualizó que durante el encuentro con Martínez Espinosa ―quedó claro a 
ambas partes que podemos avanzar en el establecimiento de criterios profesiográficos para quienes 
impartan la asignatura de filosofía, a fin de garantizar que sean docentes bien formados. Es positivo 
que la SEP sea la que invite a las escuelas de bachillerato a alentar la contratación de filósofos y no de 
otras profesiones‖. 

Sin embargo, reconoció que aún no están resueltas todas las demandas, que incluyen el esclarecer 
cuáles fueron los criterios para elegir al Consejo para la Evaluación de la Educación del Tipo Media 
Superior, para certificar los contenidos filosóficos. 
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Una locura, los créditos educativos: sindicatos 
 

LAURA POY SOLANO 

Sindicatos universitarios convocarán hoy a un encuentro en defensa de la educación pública, luego de 
considerar como un ―llamado de alerta‖ el que el gobierno federal entregue fondos por 2 mil 500 
millones de pesos para créditos en universidades privadas, mientras se ―castigan‖ los recursos fiscales 
destinados a las principales instituciones públicas de enseñanza superior del país. 

Arturo Vega Zaldívar, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores de la 
Universidad Autónoma Metropolitana (Situam), y Carlos Galindo, secretario de relaciones del Sindicato 
de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (Stunam), aseguraron que con la 
aprobación de la exención en el pago de impuestos en colegiaturas y la entrega de los llamados 
créditos académicos, la administración calderonista ―sólo busca el desmantelamiento de la educación 
superior pública‖. 

En la reunión, convocada por la Federación Nacional de Sindicatos Universitarios, que agrupa a 40 
gremios, se tendrá una primera evaluación de los procesos de negociación salarial en el sector, pero 
también se buscarán los mecanismo para ―incidir de forma más contundente en las políticas públicas 
que afectan a la educación universitaria, la investigación y la cultura‖, afirmó Galindo. 

Agregó que la decisión del titular del Ejecutivo de crear un fondo nacional para la educación superior, 
que sólo beneficia a escuelas privadas, es una ―total aberración, porque lo único que plantea esta 
propuesta es un negocio para las instituciones bancarias y las universidades privadas. Se busca 
convertir la educación, al igual que otros derechos, en una mercancía‖. 

El principal objetivo, indicó, es ―salvaguardar las instituciones públicas de educación superior y 
fortalecer sus tareas sustantivas, y con ello también frenar el creciente deterioro de las condiciones 
laborales que enfrentan tanto académicos como trabajadores administrativos‖. 

Al respecto, Vega Zaldívar calificó como ―locura‖ del Presidente proponer a las familias mexicanas el 
endeudamiento, mediante un crédito educativo, cuando ha sido una estrategia ―fallida en otros países. 
Es visible el caso de Estados Unidos, pero también conocemos los resultados en Chile‖, por lo que 
llamó a los sindicatos universitarios a sumar esfuerzos por la defensa de la enseñanza superior pública 
y por la mejora de las condiciones de trabajo de quienes laboran en instituciones públicas o privadas. 
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La Estela de Luz sí tiene un sobreprecio, pero el peritaje es un engaño: III Servicios 
 

KARINA AVILÉS 
 

El director general de la constructora III Servicios, Ignacio López Rodríguez, reconoció un sobreprecio 
en el monumento Estela de Luz, pese a que calificó de ―seudoperitaje‖ y un ―engaño‖ el documento del 
Colegio Mexicano de Ingenieros Civiles en el que se concluye que la obra debió representar un gasto 
de 497 millones de pesos, aunque su costo final fue de mil 35 millones de pesos. 

Admitió que la edificación del bicentenario aún no ha sido entregada a su cliente, Banjército, ya que la 
empresa cuenta hasta marzo en términos de ley para ―cualquier adecuación adicional‖. 

En conferencia de prensa, acusó al arquitecto y uno de los coautores de la estela, César Pérez 
Becerril, de presentar documentos ―falsos‖ y añadió que el presidente de la Comisión de la Función 
Pública de la Cámara de Diputados, Pablo Escudero, tiene que dar una respuesta sobre ese 
―seudoperitaje‖ que ha sido desmentido por el propio Colegio Mexicano de Ingenieros Civiles. 

―Yo no rechazo que exista un sobreprecio; por supuesto, el costo de la obra es de 893 millones de 
pesos más IVA. Lo que se quiso dar a entender es que el costo de la estela es de 497 millones de 
pesos, a través de un seudodictamen que no tiene ni la firma del perito, no sabemos quiénes son.‖ 

A través de ese documento ―tratan de engañarnos y nos han venido engañando y tomando el pelo 
durante esta semana‖, insistió, y señaló que el asunto tiene ―tintes políticos‖. Sin embargo, no ofreció 
precisiones con relación a los 700 millones de pesos que se estiman de sobreprecio de la obra. 

Respecto a las polémica que ha generado la construcción, dijo que las consideraciones vertidas son 
―bienvenidas, que todo mundo opine como quiera, como con el mote de suavicrema‖. Sin embargo, no 
mencionó que otros mexicanos la llaman el monumento a la corrupción. 

Sin precisar cuál será el costo de la iluminación, sólo apuntó que esto implicará el consumo de 50 mil 
focos de 100 vatios. La obra, agregó, cuenta con tecnología para poder bajar o incrementar el 
consumo. 

Ignacio López enfatizó que un personaje fundamental para que la Estela de Luz fuera posible es el 
secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. Incluso, indicó que si no hubiese sido por la 
decisión ―valiente y decidida‖ del funcionario ―la obra no se hubiera hecho‖ y, de haberse realizado, 
conforme al proyecto ejecutivo original e ―inviable‖, ―se hubiera caído‖. 
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Indicó que la obra tampoco se habría entregado en tiempo y forma, aunque debió estar lista un año y 
tres meses antes. Apuntó que su cliente es Banjército y no el Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes (CNCA). 

Manifestó que confía en que en este mes Banjército reciba físicamente la edificación, ya que hoy día 
se revisa que todas las instalaciones funcionen. Tampoco detalló el costo del mantenimiento. 
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Marchan más de 5 mil para exigir la dimisión de Aguirre Rivero 
 

SERGIO OCAMPO ARISTA Y CAROLINA GÓMEZ MENA 

Chilpancingo, Gro., 12 de enero. Unas 5 mil personas marcharon en esta ciudad para demandar que 
se inicie juicio político contra el gobernador Ángel Aguirre Rivero, se castigue a los autores 
intelectuales y materiales de los asesinatos de los estudiantes Gabriel Echeverría de Jesús y Jorge 
Alexis Herrera Pinto, ocurridos hace un mes durante el desalojo de la Autopista del Sol, donde se 
rechazaba el cierre de la Escuela Normal Rural de Ayotzinapa, ubicada en el municipio de Tixtla. 

Desde las 11 horas los contingentes se empezaron a concentrarse en el museo La Avispa, entre ellos 
estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México y del Instituto Politécnico Nacional, los 
comuneros de San Salvador Atenco e integrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas, que se 
juntaron con campesinos del estado y delegaciones de las escuelas normales rurales reunidas en la 
Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México. 

La marcha inició alrededor de la una de la tarde y recorrió más de 2 kilómetros hasta el zócalo de 
Chilpancingo, donde se efectuó un mitin con una docena de oradores. 

Pablo Juárez, uno de los dirigentes estudiantiles de Ayotzinapa, expresó que el punto central que 
abandera el movimiento es que el Congreso local realice juicio político contra Aguirre Rivero, ―debido a 
que es el responsable del asesinato de los compañeros (alumnos), ya que como gobernador tiene bajo 
su responsabilidad a las policías estatal y ministerial‖. 

Dijo que en días pasados sostuvieron reuniones y audiencias con integrantes de la Comisión 
Permanente de la Cámara de Diputados. ―Les hemos informado que estamos dispuestos a recuperar 
las clases‖, suspendidas en protesta por la designación del director del plantel, y podemos trabajar en 
periodos extraordinarios y vacaciones. 

Con relación al dicho del ex procurador Alberto López Rosas de que los normalistas saben qué 
corporación policiaca les disparó el 12 de diciembre, respondió que ya manifestaron, y la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) lo retomó en su informe, que fueron las policías Federal, 
estatal y ministerial las que tiraron contra ellos. 

―Al gobierno de Guerrero lo señalamor porque es directamente culpable de lo que se vivió, y el 
gobernador Aguirre Rivero tiene responsabilidad política, pero está claro que las tres corporaciones 
policiacas dispararon‖. 
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Pablo Juárez anunció que este viernes una representación de la CNDH visitará la Normal de 
Ayotzinapa para que los alumnos que fueron testigos del desalojo y de la muerte de sus compañeros 
señalen directamente quiénes fueron los que dispararon y de dónde provinieron las balas‖. 

―Mañana vamos a hacer la reconstrucción de los hechos y se va a señalar a los responsables del 
asesinato de nuestros compañeros‖, se informó. 

Como Normal de Ayotzinapa, reiteró, ―no tenemos nada que dialogar con el gobierno del estado de 
Guerrero, porque cuando lo tratamos de hacer la respuesta que nos dio fue la muerte de dos 
compañeros, no hay nada que dialogar hasta que no haya justicia y juicio político en contra de Ángel 
Aguirre‖. 

En tanto, los cuatro obispos de la provincia eclesiástica de Acapulco expresaron su preocupación por 
el ―conflicto entre las autoridades civiles y la Normal Rural Isidro Burgos de Ayotzinapa‖, así como por 
la ―lamentable situación de violencia e inseguridad que se vive en diversas intensidades a lo largo y 
ancho de nuestra provincia‖. 

Al concluir el onceavo Encuentro Provincial de Pastoral, Carlos Garfias Merlos, arzobispo de Acapulco; 
Alejo Zavala Castro, obispo de Chilpancingo-Chilapa; Óscar Roberto Domínguez Couttolenc, obispo de 
Tlapa, y Maximino Martínez Miranda, de Ciudad Altamirano, sostuvieron que ―desgraciadamente‖ el 
conflicto de Ayotzinapa ―se ha politizado‖. 

Alertaron también sobre la existencia de ―una tendencia hacia la polarización social que consideramos 
de mucho riesgo para todos‖ y agregaron que en Guerrero ―no nos podemos permitir dejar crecer otra 
fuente más de violencia, por lo que la solución a este conflicto tiene que plantearse desde el objetivo 
original de la política social, que es el bien común‖. 

Los jerarcas religiosos destacaron que ―mantenemos nuestra petición de aclarar los hechos‖ en los que 
fueron asesinados dos estudiantes y sostuvieron que ―conociendo el resultado de las investigaciones 
se hará justicia y lograremos rencontrar la tranquilidad social y política como condición para el 
desarrollo y la paz de nuestro pueblo‖. 

En dicho encuentro agregaron que en el tema de la violencia ―buscamos contribuir mediante la 
evangelización a la necesaria tarea de construir la paz‖. 
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Desdén por propuestas de padres de familia en la ESANS 

Agradecemos la difusión al problema con la Dirección General de Educación Normal y Actualización 
del Magisterio (DGENAM). Ayer mismo obtuvimos respuesta escrita, desfavorable para los alumnos de 
la Escuela Secundaria Anexa a la Normal Superior (ESANS), pues lo que está en entredicho son 
criterios académicos de evaluación y acreditación de la ESANS, que no responden a parámetros de la 
Unesco, la OCDE o al modelo educativo vigente en México. Para su valoración y rencauzamiento se 
solicitó la intervención de la DGENAM, pero ésta evadió su responsabilidad de supervisar y evaluar el 
asunto. 

La respuesta proporcionada fue el acceso a un documento interno, donde la ESANS informa que: los 
exámenes de regularización constarán de 100 aciertos –para resolver en 120 minutos–, no se 
proporcionará fotocopia de exámenes anteriores –aunque el Ifai los considere documentos públicos–, 
tampoco guías de estudio, sólo listas de temas, ni hojas blancas anexas en el caso de matemáticas 
para realizar operaciones y cálculos (y tampoco se permitirá el uso de calculadora); además, los 
alumnos darán cuenta sobre la totalidad de los programas, en vez de demostrar competencias de 
aprendizaje adquiridas. 

Así, la dirección de la ESANS niega todas nuestras peticiones y ratifica el autoritarismo, la falta de 
democracia, el desdén por las propuestas de padres de familia; sin importar la marginación a que 
somete a los alumnos al hacerlos concursar en circunstancias diferentes de otros alumnos egresados 
del sistema de educación básica. 

Madres de familia. Responsable: Deira Saavedra 
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